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挖掘唐诗文化 赋能陕西文旅
——“考古视野下的中国唐诗之路”研讨会侧记

陕西夏季治安打击整治行动
取得阶段性成效

渭南百余名太极拳爱好者
共迎“全民健身日”

本报讯 （实习记者 韩璋 通讯员 王会军
记者 樊星）8 月 8 日，来自渭南及各地的百余名

太极拳爱好者汇聚华阴，通过太极拳运动共迎“全民

健身日”。

太极拳是一种源远流长的武术运动，具有锻炼

身体、调节呼吸、缓解压力、提高专注力、增强身体

免疫力等功效。当日活动中，百余名太极拳爱好者

身着统一服装，在音乐的伴奏下，行云流水表演

太极拳，展现体育运动健身成果。

“今天是‘全民健身日’，通过开展太极拳运动

促进传统文化的传承与发展，向全社会倡导健康的

生活方式。”渭南市政协委员、市太极拳协会主席

申春侠表示，希望太极拳运动能够更加普及，吸引

更多国内外爱好者参与，共同享受健康生活，传承

中华太极文化。

三秦动态

（上接第1版）
“科研成果大多是靠长期专注产生的，是在循序

渐进、量变积累中获得的。要有十年磨一剑的定力，

敢于受挫、愈挫愈勇，依靠终身探索成就一番事业。”

赵新全说。

世道必进，后胜于今。

“我们不仅要做事业的开拓者，更要做新时代

的伯乐。”中国社会科学院中国历史研究院副院长

李国强说，“功成不必在我，功成必定有我。要吐哺

握发、唯才是举，营造尊重独立性、差异性的学术生态，

让年轻人有更多机会挑大梁、当主角，以务实、平等、

开放的心态为党和国家培养后备人才，为强国建设、

民族复兴贡献更多智慧和力量。”

一万年太久，只争朝夕。

以此次休假为新起点，专家们重整行装再出发，

坚定信心，不忘初心，向着更加广阔的星辰大海，

昂首阔步前行。

（新华社北戴河8月8日电）

绽放！圆梦！
中国花游首夺奥运金牌

商洛市北新街友谊巷棚户区改造征补专户

开户许可证（核准号：L8030000135101）因不慎

丢失，特此声明。

声 明

□ 记者 白瑶

“长安回望绣成堆，山顶千门次第开。”

说起唐诗，长安是无法绕开的地方。

唐朝是我国诗歌发展的黄金时代，涌现

出一大批杰出诗人。作为当时全国政治、文化

中心的长安城，吸引着全国各地的诗人汇聚

于此，他们在这里交流文化、结交朋友，用脚步

丈量长安，用诗作描绘长安，创作出大量的

精彩诗篇。据统计，仅《全唐诗》就收录了2300
多位诗人近五万首诗歌。

日前，西安市长安唐诗文化研究院提出

关于推动“中国唐诗之路”申报世界文化遗产的

研究课题。该课题旨在通过研究唐朝诗人在

长安游历的遗迹、创作的诗篇等，提高唐诗文化

的影响力和知名度，带动地方旅游经济发展。

唐诗文化如何深入挖掘研究？8月4日，由

陕西省三秦文化研究会历史人文委员会和

西安市长安唐诗文化研究院联合举办的“考古

视野下的中国唐诗之路”研讨会在西安举行，

与会考古专家、文化学者围绕“中国唐诗之路”

申遗工作、唐诗文化深入挖掘、相关考古文物

资料搜集查证等进行了交流讨论。

“唐诗是中华民族的文化瑰宝，研究唐诗

多从文学的角度对诗词本身进行分析，我认为

利用申遗这一契机，或许可以取得唐诗研究的

突破性进展。”汉景帝阳陵博物院副院长李明

认为，梳理收集唐代诗人诗词和诗人长安踪迹

的相关考古资料，结合时代背景进行综合性

研究，既能为“中国唐诗之路”申遗提供丰富的

考古佐证材料，还能为唐诗研究提供全新视角。

“我认为，首先要合理规划文化研究的

区域和路线，将沿途的文化遗产进行全面

梳理，为申遗工作提供更多的素材内容。”西安市

文物保护考古研究院研究馆员张全民说。

唐诗文化研究如何更好地落地？这是西安市

文物保护考古研究院研究员杨军凯和陕西省

考古研究院副研究员苗轶飞思考的问题。他们

认为，“中国唐诗之路”这一课题研究涉及范围

较大，意味着研究面要广、内容要丰富，但大量的

诗人和诗作是一个巨大的研究工作量，应从中

找到合适的落脚点，将唐诗文化说清楚、讲明白。

在西安博物院副院长王自力看来，申遗过程

中要按照世界文化遗产的评定标准，有侧重、

有针对性地挖掘唐诗文化，将诗人们的出生地、

在长安停留过的地方等遗址开发出来、深挖

下去，才能让唐诗文化看得见、摸得着。

“在挖掘唐诗文化过程中要有所取舍，

学会做‘减法’，选取几处能够代表唐诗文化的

典型遗迹、诗人和诗作进行深挖，结合考古实物

进行论证。”王自力说。

陕西省考古研究院研究员张蕴对此表示

赞同。她认为，唐朝涌现出的诗人数量多，

创作的诗作名目多，但难以逐人逐篇去研究和

挖掘，应以考古资料为基础，在现有的考古

资料中去寻找诗人的生活、创作的痕迹，确保

研究能经得起考古查证。

说到现有的考古资料，西安市文物保护

考古研究院副研究员辛龙表示，唐诗中多处

提到了桃花潭、芙蓉园、长安城等地，目前这些

地方的考古研究已经取得了一些成果，将来

可以提供相应的考古资料，以供唐诗文化研究。

西安市长安唐诗文化研究院理事长安烽在

认真聆听大家的发言说：“我认为在接下来的研

究中，一方面要关注长安城本身作为唐诗文化

遗迹的研究，另一方面要紧抓诗人生活的区域

和工作、流放的路径，寻找这些路线上供诗人休憩

创作诗篇的驿站，以驿站为切入点，规划唐诗

之路的路线图，确定唐诗文化研究的落脚点。”

墓志铭作为一种悼念性的文体，滥觞于

秦汉之际，发展于魏晋，完善于北魏，兴盛

于唐，主要记述逝者的籍贯、姓名和生平事迹，

对其一生的功绩作出总结和评价。

陕西省考古研究院研究员刘呆运认为，

诗人墓葬地的墓志铭，包括诗人为他人撰书的

墓志铭，也应成为唐诗文化研究的一个切入点。

“唐朝时期墓志非常普及，从王公贵族

到平民百姓都在墓中埋入墓志，很多诗人的

墓葬地也埋有墓志，当时社会对墓志的质地、

雕饰、文字及书法极为考究，一些王公贵族会

专门请文词出众和书法超群的诗人编纂文字、

书写志文，因此应将诗人的墓志铭与诗人为

他人撰书的墓志铭作为研究内容，为唐诗文化

研究提供考古佐证。”刘呆运说。

作为唐诗故乡的陕西，深入挖掘唐诗

文化，对于建设文化陕西、推动陕西文旅融合

发展意义重大。

“我们提出要推动‘中国唐诗之路’申遗

的初衷之一就是希望唐诗文化与陕西文旅

相结合，活化利用内涵丰富的唐诗文化，为

陕西文旅发展再添一把火。”安烽说。

说到唐诗文化与文旅的融合，陕西省三秦

文化研究会历史人文委员会主任李令福认为，

要以长安城为中心，开发宏观、中观和微观

三个层次的唐诗之路文化景观，以点连线，以

线成面，推动“诗”路沿线自然景观、文化遗产

等资源的活化利用和传承发展，以唐诗文化

带赋能全域旅游高质量发展，绘就诗路古韵

长安好风景。

“作为唐诗故乡的陕西，有责任、有义务

做好唐诗文化的研究工作。”陕西省三秦文化

研究会副会长史天社表示，要统一思想认识、

形成工作合力，以高度责任感使命感深入挖掘

研究唐诗文化，围绕诗人走过的路、唐诗流行

的路径、唐文化兴盛的路线进行抽丝剥茧式的

研究，让唐诗文化成为响亮的文化品牌，不断

增强陕西文化自信，促进陕西文旅发展。

“推动‘中国唐诗之路’申遗是一项具有

历史意义和现代价值的工作，不仅能够展现

唐诗文化深厚的文化底蕴，还能提升唐诗文化

的影响力和知名度，助力当地旅游经济发展，

同时还将促进沿线相关文物古迹的保护，这是

造福后世的工作。”陕西省三秦文化研究会

秘书长刘昌军说，陕西具有丰富的唐诗文化

资源，做好唐诗文化研究这篇文章责无旁贷。

应集智聚力探索唐诗文化的挖掘研究和活化

利用路径，共同助力“中国唐诗之路”申遗。

作为该课题的发起人之一，西安市长安

唐诗文化研究院执行院长张国柱表示，下一步

将邀请更多行业领域专业学者、唐诗之路沿线

乡村负责人等，共同致力于县志、地方志的

文献查证、考古文物的发掘、唐诗中所记载

典型事件发生地遗址的开发等，做好申遗各项

工作，赋能陕西文旅高质量发展。

本报讯 （记者 唐冰）8月8日，全省公安机关

夏季治安打击整治行动第一次推进会召开。记者

从会上获悉，自6月24日全国夏季治安打击整治行动

开展以来，全省刑事警情同比下降7.56%，治安警情

同比下降 8.25%，“夏季行动”各项工作取得阶段性

成效。

“夏季行动”部署以来，全省各级公安机关紧密

结合夏季治安规律特点，坚持统筹兼顾、整体推进，

统分结合、打防并举，认真落实打防管控建各项措施，

全面加强社会面整体防控，突出显性用警，加大现行

案件打击力度，切实提高见警率、发现率、管事率、

处置率和震慑力，累计投入巡防警力40万余人次、

群防群治力量117万余人次，破刑事案件8000余起，

全省交通事故起数、死亡人数、受伤人数和财产损

失 分 别 同 比 下 降 34.77% 、34.55% 、38.1% 和

18.66%。特别是进入汛期以来，全省公安机关全力

投入抢险救援、治安秩序维护、交通疏导管控等工作，

有力维护了受灾地区社会秩序安全稳定。

省公安厅要求，全省公安机关要提高思想认识，

把“夏季行动”作为当前重要政治任务和维护安全

稳定的重要抓手，以更大力度、更高标准、更实

举措，强力推动“夏季行动”升温增效。要坚持

严打高压，紧密结合夏季违法犯罪活动规律特点，

以打开路，重拳出击，在强力推进集群战役、挂账

督办重点案件、快侦快破重要案件的同时，全力侦破

电信诈骗、入室盗窃等民生案件，坚决维护人民

群众生命财产安全，切实增强人民群众安全感、

满意度。要严密防控措施，进一步强化社会面

巡逻防控力度，集中清查整治一批涉黄涉赌场所

和治安乱点，大力排查整治一批安全隐患，严防发生

重大安全事故。

刘浩、季博文夺得男子双人划艇500米金牌

本报讯 （记者 许鹏 通讯员 孙永波）风自

长城起，歌从陕北来。8月 7日，由文化和旅游部

非物质文化遗产司指导，陕西省文化和旅游厅、

榆林市人民政府联合主办的 2024 全国民歌展演

活动在榆林体育中心盛大开幕。

当日，开幕式现场气氛热烈，伴随悠长的号子声，

歌曲《黄河船夫曲》拉开演出序幕。随后在《大河之歌》

《大地之歌》《大美之歌》三个篇章中，陕北民歌、宁夏

“花儿”、蒙古族呼麦等多种风格的民歌依次唱响，

现场不时响起阵阵热烈掌声。

本次活动吸引了全国 25个省、自治区、直辖市

共 759人、112个节目参加展演，活动将持续 5天，

来自全国各地的优秀民歌手带着经典曲目和创新

作品，汇聚陕北高原，共同演绎一场跨越时空的

民歌盛宴。

2024全国民歌展演活动总导演、总策划蔡薇蔓

说：“本次全国民歌展演不仅是一场音乐的盛会，

更是一次民族文化的交流与传承。通过这次活动，

进一步促进了各民族之间的文化交流与融合，为

推动我国民族文化的繁荣发展发挥了积极作用。”

2024全国民歌展演活动
在榆林盛大启幕

□ 新华社记者 夏亮
周欣 陈俊侠

996.1389分！花游姑娘们互相拥抱，

笑中带泪。

这是巴黎奥运会花游项目产生的首枚金牌，

也是中国花游在奥运会上夺得的首枚金牌。

从北京奥运会首次站上领奖台，到伦敦、

里约和东京连续三届奥运会摘得银牌，中国

花游姑娘终于在巴黎水上运动中心璀璨绽放，

创造历史。

这是一枚势在必得的金牌。

巴黎奥运会花样游泳比赛实施新规则，

集体项目由技术自选、自由自选和技巧自选三项

比赛组成，总得分最高的队伍将获得冠军。

在前两日的技术自选和自由自选比赛

过后，中国队领先排名第二的美国队69分多，

优势十分明显，然而还是不够保险。

技巧自选比赛，花游姑娘们延续了完美

状态，无论是开场托举，比赛中的托举、转体和

翻腾，还是队形排列、动作连接、水域运用

幅度，都与背景音乐十分契合，再度展现出

高人一筹的实力。最终，姑娘们以三场比赛

稳居第一的优异表现，赢得了这枚金牌。

赛前中国队主教练张晓欢曾表示，希望

姑娘们能够突破 900分大关，而事实证明，

姑娘们不仅做到了，还完成得十分出色。

“这三场集体比赛，每一次上场前，我都跟

孩子们说，希望你们能尽情享受这一刻；希望

我们完成比赛后，裁判不需要有回看的过程，

没有回看就意味着我们动作完美不会有罚分。

她们都做到了，我感到特别骄傲。”张晓欢说。

这是一枚积极创新的金牌。

2023年，世界泳联对花样游泳项目进行

了大刀阔斧的改革并启动新规则，项目从此

发生了翻天覆地的变化。一直到今年5月，

世界泳联还在不断更新技术规则，对每套动作

中出现的具体技术类型和数量进行全新限定。

在新规则体系下，裁判决定分数要考虑

难度、完成质量和艺术印象。申报的难度一旦

没有被场上裁判认定，就会降回到初级基准

分，遭遇“从天堂一步到地狱”的大幅度扣分。

“东西方存在文化差异，让来自各种文化

背景的裁判接受我们的音乐和动作编排，让

我们的作品得到尊重，是我最渴望看到的。”

张晓欢说，中国花游追求的目标并不仅仅是

最高领奖台。

不少队伍为了节省体力，陆上造型动作

不上难度，但中国花游在过去三场比赛，精心

设计了三个不同的陆上动作，从武术咏春、

埃菲尔铁塔、再到用腿摆成甲骨文的“山”字，

姑娘们力争一亮相就展现出艺术之美。

“我们的目标是争取每一秒钟都精彩！

花游项目需要艺术美，当大家都追求难度的

时候，我们还是要固执地展示艺术追求，表现

我们对这项运动的诚意。”张晓欢说，力争

潮头，比拿冠军更有价值。

这是一枚来之不易的金牌。

东京奥运会中国花游收获集体和双人

亚军后，完成了运动员和教练员的“双重

换血”，集体项目中，除了冯雨、肖雁宁和王芊懿，

其余大多是没有经受过国际大赛考验的新人，

41岁的张晓欢也一跃成为年轻的主教练。

新人遇到的最大难关就是体能。长跑

拉练、瑜伽、舞蹈、50米潜泳、夹球转体、双人

成套、集体成套、水中拔河……这些东京奥运

周期“玩”过的体能训练，新一代国家队队员们

迅速捡起来。

花样游泳实施新规则后，集体项目在

技术自选和自由自选的基础上，增加了技巧

自选比赛，难度加大，风险加大，运动员的伤病

比以往要多，尤其出现在做上推动作时受力

的肩、肘和手腕。

在 5月底队伍备战巴黎奥运会的一次

训练中，作为“尖子”的常昊在一次技巧自选的

托举练习中落水时，下巴不慎撞在另一名队员

的膝盖上，当即血流不止。

“我们换了新的托举动作，成功率不是

很高，还在磨合阶段。当时在水里没感觉到

多严重，但是队友说你流血了，我才上岸去，

队医说伤口有点深，当即去医院检查，缝了

三针。”然而仅仅过了 5天，常昊贴着防水

创可贴和肌贴就恢复了水上训练。

张晓欢说，进入到最后的备战冲刺阶段，

姑娘们身上都有不同程度的伤病，但从来都

没有耽误过训练。

这是一枚等待已久的金牌。

花样游泳自从1986年成为游泳世锦赛

正式比赛项目以来，中国队从未缺席。经过几代

花游人的努力，中国花游在世锦赛、奥运会等

大赛中的成绩一直在突破。

2017年布达佩斯世锦赛，中国队在非奥

项目集体自由组合中摘金，首次登上世锦赛最高

领奖台。年初的多哈世锦赛，中国花游首次全

项目参赛，在全部11个项目的比拼中，以7金1银
1铜创造了参加世锦赛以来的历史最佳战绩。

在奥运会舞台上，中国花游的表现同样

令人钦佩。北京奥运会，中国花游取得历史性

突破，获得集体项目铜牌。随后的三届奥运会，

中国队连续摘得3银1铜，稳坐世界第二。

这一次在巴黎，姑娘们终于圆梦。

“几代花游人的梦想能够在我们这一代人

身上实现，我们是多么的幸运。”王柳懿赛后

激动地说。

“这枚金牌不仅属于我们这个团队，也

属于中国几代花游人，它承载了更多的意义。”

队长冯雨说，她此前作为中国代表团旗手之一

出席了巴黎奥运会开幕式，很受鼓舞。

“今天这个成绩，是几代花游人共同奋斗、

前仆后继才有的成绩。我们会继续努力，在

双人比赛中继续拼搏。”张晓欢心存感激。

（新华社巴黎8月7日电）

8月7日，冠军中国队在花样游泳集体项目颁奖仪式上。 新华社记者 薛宇舸 摄

8月8日，谢思埸在颁奖仪式上。

当日，在巴黎奥运会跳水项目男子

3米板决赛中，中国选手谢思埸获得金牌，

另一名中国选手王宗源获得银牌。

新华社记者 王鹏 摄
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8月8日，中国选手刘浩（右）、

季博文在颁奖仪式上。

当日，在巴黎奥运会皮划艇

静水男子双人划艇500米决赛中，

中国选手刘浩、季博文夺得金牌。

新华社记者 任正来 摄

8月8日，罗诗芳在颁奖仪式上。

当日，在巴黎奥运会举重项目女子

59公斤级比赛中，中国选手罗诗芳夺得

冠军。

新华社记者 杨磊 摄
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